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本报记者 王 静

“十四冬”男子冰壶冠军河北队阵

容中，有两名贵州小将，一垒谢兴银和

四垒费学清都是河北与贵州联合培养

的运动员。两人都是5年前才开始接触

冰壶，并且以迅猛的成长速度，站上了

“十四冬”的舞台。

“我和费学清都是2017年在冰雪

运动进校园活动中第一次见到冰壶，

第一次体验冰壶，觉得挺有意思。”当

时谢兴银还在六盘水上初中，机缘巧

合，六盘水组建冰壶队，谢兴银和费学

清被选入队。2021年这支队伍参加全

国冰壶冠军赛获得第三名。2022年，国

家体育总局冬运中心为备战世青赛选

拔运动员，两人又同时入选，并与队伍

一举获得冠军。

“队友们都很年轻，没有大赛经

验，第一次参加世界大赛很紧张，徐教

练一直给我们做心理疏导，告诉我们

如何调整心态。”回顾世青赛，谢兴银

依然难掩兴奋。

在“十四冬”赛场，谢兴银有机会

与国内众多前辈对阵，“对于‘十四

冬’，我们是抱着学习的态度来的。”

一场未失获得冠军，谢兴银感谢在国

家队平台所拥有的训练条件和全方位

保障，让他取得了如此大的进步。

谢兴银很高兴看到“十四冬”赛场

上有很多南方省份运动员取得好成绩，也很荣幸自己

是其中的一员。谢兴银感谢曾经的自己一念之间选择

了冰壶项目，“希望通过我的表现，带动冰壶运动、冰雪

运动在贵州的普及和发展，也希望更多孩子有机会了

解、体验冰雪运动。” （呼伦贝尔2月26日电）
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本报记者 田 洁

“‘十三冬’时，我参加了青年组比赛，只

有7个人参加，我获得第7名。今年来参加‘十

四冬’公开组的比赛，19个人，我还是最后一

名，但是坚持下来就好。”走下赛场，来自澳门

的男子单人滑选手何智轩羞涩地说。

短节目18.36分，自由滑33.40分，比赛中

几乎没有完成一个完整的跳跃动作，体力甚

至不足以撑下4分钟的自由滑……何智轩以

并不完美的表现结束了“十四冬”的比赛。两

个月前，他在训练中完成了三周跳，期望在

“十四冬”中展现，但身体原因影响了他的发

挥。“我对这里的冰场不是很适应，身体状态

也不好。其他运动员都没有问题，说明还是我

自己的问题。”何智轩说。

从9岁时接触到花样滑冰，何智轩就爱上

了这项运动。澳门没有正式冰场，没有教练，

他需要每周三次往返珠海进行训练，就这样

一直坚持到现在。2016年夏天，18岁的何智轩

经常感到身体不适、困倦，经检查被确诊为急

性白血病。两年时间里他住院、治疗，远离了

冰场，但花样滑冰却经常出现在他的梦里。

“我经常梦到我又穿上冰鞋站上了冰面，梦中

我都在练习两周跳，有一次我在梦中大喊‘我

的两周跳成功了！’”何智轩在身体略微好转

后偷偷回到冰场，从一周跳开始练起。“我真

的很喜欢这项运动，做其他事的时候，脑子里

经常会浮现出滑冰的场景。”何智轩回忆说，他重返冰场最

大的动力还是对这项运动的热爱。

“我今年已经24岁了，应该滑不到下一届全国冬季运

动会了。但还会参加一些小型比赛，还可以带小朋友参加

澳门节日时举行的滑冰表演。”何智轩介绍，澳门人很喜

欢花样滑冰这项运动，“到冰场滑冰的小朋友很多，我希

望能够帮助他们提高一些。”何智轩现在已经开始做教练

工作，等今年大学毕业后，他将全心推动澳门的花样滑冰

运动发展。

“‘十三冬’时澳门只有我一个人参赛，这次我们在公开

组男、女单人滑和青年组女单共有3个人参赛。澳门的冰雪

运动一直在发展。”何智轩说，学习旅游管理专业的他希望

将旅游和体育相结合，“先定一个小目标，从花样滑冰做

起。” （呼伦贝尔2月26日电）

（上接第一版）

三向发力保持群众冰雪热情

于海燕表示，后冬奥时期，群众冰雪运动发展紧紧围绕巩固

和扩大“带动三亿人参与冰雪运动”成果，真正做到把群众冰雪

运动热情保持下去。

首先要做到精准聚焦。冰雪运动的持续升温，需要更加精准

聚焦人民群众多样化运动需求，开展更多精彩纷呈的冰雪赛事

活动，促进儿童及青少年参与，同时引导更多优质资源向基层一

线和群众身边延伸，推动自我策划、自我发动、自我组织的群众

性冰雪赛事蓬勃开展。

其次要做到服务大局。冰雪运动已经深深嵌入了新时代发

展脉络，冰雪运动、冰雪产业已经成为区域经济社会发展不可或

缺的线条。大力发展冰雪经济，更好服务京津冀协同发展、东北

全面振兴。后续持续推进冰雪运动“南展西扩东进”战略实施，以

冰雪运动的蓬勃开展服务冰雪经济的发展。

第三要做到强化安全。切实保障冰雪运动爱好者更加安

全地参与冰雪运动。培养更多技术和职业素养过硬的指导

员，规范滑雪场所教学行为，进一步完善相关行业标准制定，

以标准服务、以标准保障、以标准推动冰雪运动更高质量地

普及发展。

（呼伦贝尔2月26日电）

（上接第一版）

全力支持国家冬季项目奥运备战。2018年以来，广

东通过自身培养、积极参与跨界跨项选材、与俱乐部共

建、跨省合作等方式，培养了冰球、滑冰、雪橇、雪车等

多个冬季项目运动员600多名，累计为各冬季项目国家

队输送优秀后备人才超200名，在国内外重要冰雪赛事

中取得优异成绩。2021年8月，国家体育总局冬运中心、

广东省体育局、深圳市及龙岗区体育行政部门和深圳

昆仑鸿星冰球俱乐部共建“深圳龙岗国家冰球项目训

练基地”，全力保障国家女子冰球队的训练和比赛，同

时促进冰球运动在广东的普及、提高。2022年北京冬奥

会，以深圳昆仑鸿星冰球俱乐部球员为班底的中国女

子冰球队获得第九名；2023年国际冰联女子冰球世锦

赛甲级A组比赛中，中国女冰以五战全胜的战绩勇夺

桂冠，时隔14年之后重回顶级组。

坚定不移加强与冰雪先进省份合作交流。广东与黑

龙江深入贯彻落实《黑龙江省与广东省对口合作“十四

五”实施方案》，进一步坚持优势互补、合作共赢，两省体

育局2023年签订《关于共同推动冰雪体育发展的合作框

架协议》，明确共同建设黑龙江省“上合组织冰雪体育示

范区”和广东省“冰雪运动‘南展’示范区”。去年，广东与

吉林签订了《战略合作框架协议》，双方明确了发挥各自

优势，为国家培养和输送更多冰雪人才。本届冬运会，广

东派出12名运动医学、运动心理、康复恢复、体能训练、

反兴奋剂等专家为合作共建联合培养的运动员开展科

技攻关与赛前、赛中科医服务保障，为他们保持良好身

体状态并在赛场上取得优异成绩打下了坚实基础。

大力发展冰雪体育产业。广东联合有关部门，积极

培育市场主体，不断完善、丰富与广东国民消费水平相

适应的冰雪运动产品和相应的服务体系，并不断优化

冰雪产业结构。鼓励社会资本投资冰雪体育产业，在

冰雪体育场馆设施运营、冰雪运动比赛等领域推广政

府和社会资本合作模式。积极推动冰雪运动与健康、

教育、文化、旅游、媒体等行业融合，引领社会资本对冰

雪运动与健身休闲、教育培训、文化旅游、商业开发等

综合体的开发。据统计，广东省现有冰雪运动企业389

个，其中从事冰雪运动的法人单位365个，个体经营户

24个，且呈逐年稳定增长趋势。

崔剑表示，广东正在奋力建设中国式现代化体育

强省，接下来，广东将进一步发挥冰雪竞技对群众冰雪

运动和冰雪产业的示范引领作用，吸引更多群众参与

冰雪运动，带动产业发展，加快推进广东冰雪体育高质

量发展。

河北队选手谢兴银（右）、费学清（下）、李智超

在比赛中。 新华社记者 姜帆摄

北京不留遗憾 四川值得点赞
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让群众冰雪热情持续升温

田径少年的冰上奇缘 本报记者 林 剑

一道蓝白色的闪电划过冰面，河北19岁速

滑少年李文淏在2月26日举行的“十四冬”速度

滑冰青年组男子1500米比赛中一骑绝尘，以1分49秒55的成绩夺

冠，继5000米获得铜牌之后，两天内第二次登上领奖台。

阳光帅气的李文淏赛后表示对自己的成绩非常满意，毕竟

对手实力都很强，虽然这不是自己的个人最好成绩，但能够在大

赛中滑出这样的水平已经很难得了。两天内经历多场高强度比

赛，李文淏直言自己调整的秘诀就是“磨刀”和“听歌”，“每次大

赛前我都要好好磨刀，训练时喜欢听激烈一点的歌，睡觉时喜欢

听一些安静的歌。”

除了心理上的舒缓调整，李文淏的出色发挥很大程度上也

得益于之前作为田径运动员的训练经历。2016年，李文淏进入

石家庄中山少年业余体校练习田径，2018年通过跨界跨项选材走

上冰场。“田径训练对我现在从事速滑很有帮助，极大提升了我的有

氧无氧能力，为转项奠定了基础。”

其实，滑冰的种子早就在李文淏心中种下，“小时候看过别人滑冰，

觉得很快、很帅，就想自己有没有机会也滑冰。2018年有跨界跨项的机会，

虽然过程很辛苦，但既然是自己喜欢、自己选择的，就不觉得苦和累了。”

李文淏的主项是1500米和5000米，他的偶像是目前国内1500米第一人宁忠

岩。对于偶像、国家队师兄，李文淏说：“宁忠岩技术太好了，在国家队的时候，我也

经常和宁忠岩交流技术问题，希望有朝一日也能像他一样在国际赛场为国争光。”

本次“十四冬”速滑青年组，河北队大放异彩，截至2月26日，已经取得3金3银4铜的

好成绩。谈及河北队的出色表现，李文淏表示：“作为运动员，我们要做的只是在训练、比赛

中全力以赴，但在我们背后，还有各方面的大力支持、教练的悉心指导以及科研辅助人员的

配合等。速滑虽然是个人项目，但我们的表现离不开团队的支持，作为河北队的一员，我感到很

骄傲、很自豪。” （呼伦贝尔2月26日电）

本报记者 田 洁

随着全场倒计时的呼喊声，北京青年女冰顶住了四川队最

后时刻的猛攻，在终场哨声响起时守住了3比1的领先优势。球员

席上北京队的队员奔向场内，头盔、球杆尽情扔到空中，姑娘们

紧紧拥抱在一起。姑娘们哭了，教练哭了，每一个工作人员都哭

了，泪水伴着笑脸，是这场来之不易胜利的最美注脚。2月26日，

内蒙古自治区冰上运动训练中心冰球馆座无虚席，随着这枚金

牌的产生，“十四冬”冰球青年组女子组结束了为期11天的16场

比赛，7支球队排定座次。北京队和四川队分获冠亚军，在当天进

行的铜牌赛中，辽宁队6比0大胜河北队获得第三名。第四至七名

分别是河北队、广东队、黑龙江队和内蒙古队。

在这场决赛之前，四川队曾在去年全国青年锦标赛中战

胜北京女冰，首度在全国比赛中登顶。在“十四冬”小组赛两队

的直接对话中，四川队也以3比0获胜，从而占据A组第一。两队

赛前目标均是“保二争一”。

相比胜面更大的四川队，北京队并未畏惧，开场不到5分

钟就抓住多打少的机会由胡佳怡首开记录，北京队提高了士

气，打得更加兴奋。“我在赛场之外一直提醒大家要控制情绪，

毕竟第一节才开始，对手实力也高于我们，所以还是要做好防

守，抓住机会反击得分。”赛后北京队主教练张晶表

示。随着北京队在4分钟后和第二节又得两分，0比3落

后的四川队打得更加凶猛，在第三节开始不

久，同样抓住多打少机会在北京队门前乱

战中由王佳欣扳回一球。

四川队全场共有39次有效射门，比北

京队多10次。但北京队守门员陈禹含表现

出色，封住了38个。陈禹含只有14岁，作为

参赛球员中年龄最小的运动员，她在“十四

冬”收获很大。“我扑出去了很多球，手也特

别稳。不仅是我球技方面的进步，更重要的是我心理上得到提

升。”陈禹含说，“之前比赛一丢球或者失误，我就会情绪崩溃。

经过‘十四冬’比赛，我没有太多情绪上的困难了，就像今天第

三局丢球后，很快就调整过来，马上投入到比赛中。”

从5天前的小组失利，到5天后在金牌战中战胜对手，北京

青年女冰的调整能力令人称赞。“姑娘们真的太棒了！”谈到获

胜最重要的因素，张晶说：“孩子们非常自信，能够拼到最后一

秒钟，这是很重要的。”赛前部署时，张晶希望孩子们在场上表

现出最好的一面，享受比赛，不留遗憾。

相较于北京队的自信，四川队实力占优但失误过多，加之

可能有想赢怕输的心理负担，反而与冠军失之交臂。对于仅组

建4年的四川女冰来说，她们的成绩值得肯定，这场失利也一

定会成为年轻球员成长的基石。

（呼伦贝尔2月26日电）
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